

Discurso del Secretario General Iberoamericano, Andrés Allamand

SESIÓN INAUGURAL XXVIII CUMBRE IBEROAMERICANA

Sr. Presidente de la República Dominicana, Luis Abinader.
SM, Felipe VI
Sras. Sres. Jefas y Jefes de Estado y de Gobierno.
Sras. y Sres. Ministros de Relaciones Exteriores.
Distinguidas invitadas e invitados especiales.
Sres. y Sras.

Sean mis primeras palabras para agradecer la acogida de este país, noble y bello, a esta XXVIII Cumbre Iberoamericana.

Agradezco a todos ustedes su compromiso permanente con la Comunidad Iberoamericana y al Presidente Abinader por su liderazgo en la organización de este importante acontecimiento.

República Dominicana es un país bendecido por su gente.

Aquí la música es proyección del alma y el baile extensión del cuerpo.

Aquí el aprecio al trabajo bien hecho y al mérito son parte de la identidad.

Aquí la alegría incontenible, la sonrisa siempre amable, la mano extendida al forastero son la segunda piel.

Hay muchos eventos de la historia dominicana que podrían hoy recordarse, pero quizás el más emblemático sea el martirio de las hermanas Mirabal, transformadas hoy en símbolo de la lucha por erradicar para siempre la violencia contra las mujeres.

Las hermanas Minerva, Patria y María Teresa Mirabal, las “mariposas” como son conocidas en esta tierra, participaron activa y valientemente en la lucha política. Prueba de su coraje y convicción es que, cuando le advirtieron a Minerva que se preparaba su asesinato su reacción estuvo cargada de coraje: “Si me matan, sacaré los brazos de la tumba y seré más fuerte”.

En su honor, desde 1981 en América Latina y desde 1999 en todo el mundo, cada 25 de noviembre se conmemora el Día Internacional para la

Eliminación de la Violencia contra la Mujer, tarea en la cual debemos seguir trabajando sin desmayar.

Sras. y Sres. Jefes de Estado y de Gobierno:

República Dominicana definió que el lema de esta Cumbre fuera “Juntos por una Iberoamérica Justa y Sostenible”. Luego, con el apoyo de la Secretaría General Iberoamericana, resolvió que ésta estuviera centrada en las personas.

Una Cumbre centrada en las personas implica orientar la actividad asociada a esta reunión hacia la obtención de resultados concretos, que tengan un impacto positivo en la calidad de vida los habitantes de Iberoamérica.

Y lo anterior se logrará a través de la Carta de Principios y Derechos en los entornos digitales, la Carta Ambiental y La Estrategia de Seguridad Alimentaria, todos ellos sometidos a vuestra consideración.

Sras. y Srs. Jefes de Estado:

Al inicio de esta XXVIII Cumbre es oportuno realzar la trayectoria del proyecto Iberoamericano que, hace 30 años arrancó como una instancia de Cumbres, luego evolucionó hacia una Conferencia y hoy se encuentra en una etapa de plena consolidación como Comunidad.

Além disso devemos lembrar que a Comunidade Ibero-Americana é um grupo de nações ligadas por múltiplos laços históricos e culturais, e também por duas línguas que não competem, porém se complementam, e que facilitam o diálogo, o intercâmbio e a cooperação; é também um grupo de nações com um patrimônio comum: democracia, respeito aos direitos humanos e às liberdades fundamentais, como definido pelos países na primeira Cúpula em Guadalajara, México, em 1991.

La Comunidad Iberoamericana está articulada en base a la inclusión, el consenso y la unidad en la diversidad.

La Comunidad Iberoamericana está integrada por países que tienen el propósito de cooperar entre sí para el beneficio de las personas, a través de un sistema en que interactúan en pie de igualdad.

La Comunidad Iberoamericana está compuesta por países americanos y europeos en que confluyen visiones y experiencias propias de cada

continente, incluida la riqueza que aportan los pueblos originarios, lo que la hace el puente natural entre América latina y Europa.

La Comunidad Iberoamericana está conformada por la SEGIB y los organismos especializados (OEI, OIJ, OISS y COMJIB) que han dado repetida cuenta de su capacidad para cumplir las tareas que les son propias.

La Comunidad Iberoamericana está constituida por una multiplicidad de organizaciones y entidades, que van más allá del Estado y lo público, y conforman un denso y valioso tejido de capital social.

En razón de lo anterior es que SM Felipe VI en el trigésimo aniversario de las Cumbres Iberoamericanas señaló que: *“Lo que nació hace 30 años en Guadalajara ha ido evolucionando y consolidándose como una Comunidad de Naciones que representa una vibrante realidad que nos reúne a todos.”*

Sras. y Sres. Jefes de Estado:

El contexto regional en que tiene lugar esta Cumbre, como pocas veces, entremezcla las oportunidades y los desafíos.

Entre las primeras no puede perderse de vista, por ejemplo, la transformación digital, que bien aprovechada puede impactar muy positivamente en la acción del Estado, el funcionamiento de la economía, el aprendizaje educacional y la igualdad de oportunidades.

Entre los segundos está la necesidad de generar condiciones para gatillar un crecimiento que logre disminuir la desigualdad que desde antaño azota a la región, para mejorar la gobernabilidad democrática y para aumentar la confianza en todos los niveles.

La próxima Presidencia de España del Consejo de la Unión Europea presenta una inmejorable oportunidad para generar una agenda de futuro entre América Latina y Europa y trabajar juntos en la solución de problemas como el combate al cambio climático, la “amenaza existencial” de la humanidad. En tal sentido la Comunidad Iberoamericana cuenta con una plataforma de Cooperación y una institucionalidad consolidadas, potentes instrumentos al servicio del fortalecimiento de las relaciones birregionales.

Así mismo debe ser puesta en valor, la voluntad de América Latina y Europa de gravitar, a partir de sus múltiples afinidades, en el nuevo paisaje internacional para asegurar un orden mundial en que prevalezca la paz, el derecho y el multilateralismo.

Sras. y Sres. Jefes de Estado y de Gobierno:

Bajo vuestro liderazgo es posible imaginar Iberoamérica como un espacio donde los sueños se vuelven realidades, donde las esperanzas cristalizan, donde las oportunidades se aprovechan, donde la desigualdad retrocede, donde el progreso alcanza a todos, donde la naturaleza se cuida, donde los derechos siempre se respetan, donde la democracia florece, donde la cultura empodera y donde la justicia reina.

Iberoamérica es un gran proyecto y un destino para todas las generaciones; es un proyecto en el que vale la pena seguir poniendo lo mejor de nosotros mismos.